

DEMORA EN EL TRATAMIENTO DEL CANCER

Estudio de 1000 casos

EDUARDO LAZO FLORES *

Se ha hecho el estudio del tiempo transcurrido entre el momento en que se consultaron por primera vez al Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas y el momento en que comenzaron a recibir tratamiento específico 1000 pacientes consecutivos vistos en los meses de enero y junio de 1962; los cuales representaron el 6.1 por ciento de los 15,349 pacientes admitidos en el año 1962.

En 1000 pacientes admitidos en el Instituto, se realizaron 1114 diagnósticos finales, dado que en algunos pacientes se hizo más de un diagnóstico.

El 72.5 por ciento de los pacientes correspondieron al sexo femenino y el 27.5 por ciento al sexo masculino.

Los factores estacionales (verano o invierno) no parecen influir sustancialmente en el tipo de pacientes que consultaron en el Instituto ni en la demora para su tratamiento.

El 58.6 por ciento de los casos (653) fueron atendidos en forma ambulatoria, el 26.7 por ciento de los casos (297) fueron hospitalizados y el 14.7 por ciento fueron remitidos a otros centros asistenciales médicos.

En los 653 casos (58.6% del total de casos) de enfermos que fueron atendidos en forma ambulatoria, 441 casos se perdieron de vista antes de iniciar el tratamiento correspondiente y 212 casos comenzaron el tratamiento específico.

Se realizaron 653 diagnósticos finales, en los cuales 75 fueron neoplasias malignas, 197 neoplasias benignas, 6 precancerosos, 19 misceláneos, 253 no neoplásicas, y 103 en observación.

El promedio de días transcurridos, entre la fecha de la primera consulta en el Servicio de Admisión y la fecha del comienzo del tratamiento en el grupo de casos a los que se refiere la conclusión anterior, fue de 18 días.

* Este es un breve resumen de la tesis sustentada por el autor para graduarse como Bachiller en Medicina, Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Julio de 1964

En los 297 casos (26.7% del total de los casos) de enfermos que fueron atendidos en condición de hospitalizados, 272 casos comenzaron el tratamiento correspondiente y 25 casos por abandono del hospital, estado avanzado de la enfermedad u otras causas, no comenzaron el tratamiento.

Se realizaron 297 diagnósticos finales, en los cuales 165 fueron neoplasias malignas, 63 neoplasias benignas, 7 precancerosos, 6 misceláneos, 51 no neoplásicos y 5 en observación.

El promedio de días transcurridos, entre la fecha de la primera consulta en el Servicio de Admisión y la fecha del comienzo del tratamiento en el grupo de casos a los que se refiere la conclusión anterior, fue de 27 días.

En los 164 casos (14.7% del total de los casos) de enfermos fueron derivados a otros centros asistenciales médicos, para su tratamiento, por no ser portadores de enfermedades neoplásicas.

El promedio de días transcurridos, entre la fecha de la primera consulta en el Servicio de Admisión y la fecha en que fueron derivados, en el grupo de casos a los que se refiere la conclusión anterior, fue de 50 días.

Observamos que 240 casos (21.5% del total de los casos) correspondieron a neoplasias malignas, de los cuales 75 casos (31.3% del total de las neoplasias malignas) fueron atendidos en forma ambulatoria y 165 casos (68.7% del total de las neoplasias malignas) fueron atendidos en condición de hospitalizados.

En los 75 casos atendidos en forma ambulatoria, 32 casos no recibieron tratamiento alguno, por perderse de vista y 43 casos comenzaron el tratamiento (22 lo completaron y 21 no lo completaron).

En los 165 casos atendidos en condición de hospitalizado, 9 casos no comenzaron el tratamiento por las razones ya mencionadas y 156 casos comenzaron su tratamiento (136 lo completaron y 20 no lo completaron).

El promedio de días transcurridos, entre la fecha de la primera consulta en el Servicio de Admisión y el comienzo del tratamiento en los pacientes portadores de neoplasias malignas, tratados en forma ambulatoria, fue de 21 días y en los pacientes tratados en condición de hospitalizado, fue de 24 días.

Observamos que 260 casos (23.4% del total de los casos) correspondieron a neoplasias benignas, de los cuales 197 casos (75.7% del total de las neoplasias benignas) fueron atendidos en forma ambulatoria y 63 casos (24.3% del total de las neoplasias benignas) fueron atendidos en condición de hospitalizado.

En los 197 casos atendidos en forma ambulatoria, 82 casos no recibieron tratamiento alguno por perderse de vista y 115 casos comenzaron el tratamiento (92 lo completaron y 23 no lo completaron).

En los 63 casos atendidos en condición de hospitalizado, 2 casos no recibieron tratamiento por abandono del hospital y 61 casos comenzaron su tratamiento, (lo completaron).

El promedio de días transcurridos, entre la fecha de la primera consulta en el Servicio de Admisión y el comienzo del tratamiento en los pacientes portadores de neoplasias benignas, tratados en forma ambulatoria, fue de 16 días y en los pacientes tratados en condición de hospitalizado, fue de 38 días.

Por las conclusiones de la presente investigación recomendamos a nuestro gobierno que por intermedio del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, organice nuevos centros de diagnóstico y tratamiento del cáncer en los principales Hospitales-Centros de Salud del país con el objeto de descubrir y tratar a nuevos pacientes; y propicie la formación de especialistas otorgando becas de estudios. Así mismo es indispensable que el M.S.P. y A.S. dicte cursillos de profilaxia neoplásica y prepare a los futuros ciudadanos a controlar su salud.

Invocamos a las Universidades del país la creación de cátedras de Oncología para que las futuras generaciones médicas, tengan un conocimiento amplio del cáncer.